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a actividad del XXIV En-
cuentro Nacional de Jue-
ces de Cámara de Tribu-
nales Orales Federales y 
Nacionales de la República 
Argentina, se desarrolló 

los días 29 y 30 de agosto.

Las actividades se desarrollaron 
en las instalaciones del Centro Cívico 
de la Ciudad de San Juan y el acto de 
apertura tuvo lugar en el auditorio 
Eloy P. Camus. En la misma estuvieron 
presentes: el presidente de la Asocia-
ción de Magistrados y Funcionarios de 

la Justicia Nacional, Dr. Andrés Basso; 
el gobernador de la Provincia, Marcelo 
Orrego; el presidente de la Corte Su-
prema de Justicia de la Nación y pre-
sidente del Consejo de la Magistratu-
ra del Poder Judicial de la Nación, Dr. 
Horacio Rosatti, el vicepresidente de 
la Corte Suprema de Justicia, Dr. Car-
los Rosenkrantz, el ministro de la Cor-
te Suprema, Dr. Ricardo Lorenzetti; el 
presidente de la Cámara Federal de 
Casación Penal, Dr. Mariano Borinsky; 
y el presidente de la Corte de Justicia 
de San Juan, Dr. Marcelo Jorge Lima.

Por la tarde en el salón Cruce de 
los Andes, abrieron las disertaciones 
los ministros Horacio Rosatti y Carlos 

Rosenkrantz y luego se conformaron 
los paneles con jueces de casación y 
tribunales orales.

 
El presidente de la Asociación, Dr. 

Andrés Basso; el titular de la Seccio-
nal Cuyo, Juan Ignacio Pérez Curci y su 
vicepresidente, Eliana Rattá Rivas, y 
Noel Costa presidenta de la Comisión 
de Tribunales Orales, fueron los en-
cargados de organizar las actividades.

 
Las palabras de apertura y bienve-

nida del encuentro estuvieron a car-
go de Andrés Basso, quien realizó la 
apertura del encuentro y en su discur-
so trató temas diversos y relevantes 
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Se realizó en la ciudad de San Juan la edición XXIV 
del Encuentro Nacional de Jueces de Cámara de 
Tribunales Orales Federales y Nacionales de la 
República Argentina. Asistieron  los ministros de 
la Corte Suprema de Justicia de la Nación, Horacio 
Rosatti, Carlos Rosenkrantz y Ricardo Lorenzetti; el 
presidente de la AMFJN Andrés Basso; el gobernador 
de la provincia, Marcelo Orrego y camaristas de 
todo el país. Miembros de la Corte de Justicia de San 
Juan, entre otras autoridades.

XXIV ENCUENTRO NACIONAL 
dE JUECEs dE CámARA dE TRIbUNALEs 

ORALEs FEdERALEs y NACIONALEs 
EN sAN JUAN

L
Andrés Basso:

“...La extensión territorial 
de nuestro país hace que 

cada jurisdicción tenga sus 
propias problemáticas, que son 
singulares y distintas en cada 

región, lo que enriquece aún más 
este tipo de encuentros..."
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Noél Costa: 

”...somos un cuerpo 
de 254 jueces a lo largo y 

ancho de todo el país, que 
nos mantenemos unidos, 
que trabajamos juntos,                  

que superamos los 
desafíos." 
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para el mejoramiento del servicio de 
justicia. Uno de ellos en lo que hace a 
la implementación del Código Proce-
sal Penal Federal. Al respecto, refirió:

“Situación que ya es una realidad 
en varias jurisdicciones y por la que 
nos venimos capacitando y preparan-
do en las restantes, porque ya es un 
hecho, el cambio de paradigma hacia 
un nuevo ordenamiento procesal de 
tinte acusatorio y como he sugerido 
en diversas ocasiones, es tan grande 
el desafío que atraviesa el poder ju-
dicial en su órbita penal, que lo peor 
que nos puede pasar es que esta im-
plementación fracase. Necesitamos 
que esto funcione. Iremos haciendo 
y proponiendo los ajustes necesa-
rios, como siempre lo hicimos desde 
la Asociación, pero ahora es tiempo 
de poner lo mejor de cada uno de no-
sotros para que esta implementación 
sea exitosa.”

Con respecto al flagelo del narco-
tráfico expresó: “Otro tema que es de 
gran preocupación, es la problemática 
del narcotráfico en todo el país, pero 
puntualmente en la provincia de San-
ta Fe, por los hechos que son de pú-
blico conocimiento en la jurisdicción 
federal de Rosario, como así también 
lo que acontece en las zonas fronteri-
zas…”. “... las razones y las soluciones 
no son únicamente explicables desde 

la perspectiva y abordaje jurisdiccio-
nal, se necesita un abordaje mucho 
más amplio y la intervención de dife-
rentes agencias del Estado”.

Remarcó la preocupación por la 
seguridad de los/as funcionarios/as 
de todo el país: “...es importante re-
marcar que en la Asociación de Magis-
trados y Funcionarios hemos plantea-
do con mucha firmeza la necesidad de 
dotar a las jurisdicciones aludidas de 
recursos necesarios de orden mate-
rial y humano, específicamente con la 
adecuada cobertura de los cargos. En 
línea con ello hemos requerido a las 
autoridades competentes que se ga-
rantice la seguridad de los y las magis-
tradas y funcionarios que trabajan en 
dichas jurisdicciones. Sepan que no 
están solos”.

Luego se refirió a la visita institu-
cional que realizó al Vaticano en mayo 
pasado, y sobre la audiencia que tuvo 
con el Papa Francisco. Específicamen-
te sobre el mensaje papal hacia la Jus-
ticia:

“No solo me encontré con el caris-
ma y la profundidad de un líder de la 
talla del Papa Francisco, sino en es-
pecial con una persona con profundo 
conocimiento sobre nuestra labor ju-
dicial… remarcando la necesidad de 
afrontar el rol con valor, honestidad y 
justicia como único norte. En este mar-

co, el Papa Francisco hizo hincapié en 
el problema del narcotráfico, como así 
también el padecimiento de nuestros 
jóvenes y la necesidad de sancionar 
como se debe y a quien se debe, pero 
siempre con una mirada humanitaria 
que favorezca el ideal resocializador 
de la pena”.

Seguidamente se pronunció con 
respecto a la situación de las vacan-
tes en los diferentes cargos en todo el 
país: “… es complejo afrontar la crimi-
nalidad organizada con la cantidad de 
vacantes hoy existentes. La adecuada 
administración de justicia, a lo largo y 
ancho del país, requiere -de mínima- 
que las estructuras judiciales estén 
completas. Sepan que es un tema de 
agenda en el que trabajamos cotidia-
namente”.

Y finalizó: “este encuentro nos da 
la posibilidad de conocernos más, de 
intercambiar experiencias y parece-
res, y buscar soluciones para los pro-
blemas que afrontamos diariamente. 
La extensión territorial de nuestro 

país hace que cada jurisdicción tenga 
sus propias problemáticas, que son 
singulares y distintas en cada región, 
lo que enriquece aún más este tipo de 
encuentros nacionales y los hace cada 
vez más necesarios”.

La Dra. Noel Costa, juez del Tribu-
nal Oral Federal de Córdoba y presi-
denta de la Comisión de Tribunales 
Orales de la Asociación con sus pala-
bras de bienvenida dijo: ”El balance 
es positivo, somos una comunidad de 
jueces, somos un cuerpo de 254 jue-
ces a lo largo y ancho de todo el país, 
que nos mantenemos unidos, que tra-
bajamos juntos, que superamos los 
desafíos. Tenemos más desafíos para 
superar en estas nuevas instancias”.

La Dra. Eliana Rattá Rivas, juez 
del Tribunal Oral Federal de San Juan 
y vicepresidente de la Seccional Cuyo 
de la Asociación, agregó: “nos llena 
de orgullo que San Juan haya sido ele-
gida como sede de este Encuentro. Y 
este año es muy especial porque se 
cumplen 30 años de la creación del 
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Horacio Rossatti: 

"La política pide rapidez, 
agilidad; y el juez dice, yo tengo 
que controlar que los procesos 

se cumplan con regularidad. 
Hay una tensión entendible e 

inevitable, donde la percepción 
del conflicto es diferente...”

Eliana Rattá Rivas:

“...nos llena de orgullo que 
San Juan haya sido elegida 
como sede de este Encuentro. 
Y este año es muy especial 

porque se cumplen 30 años de la 
creación del Tribunal Oral 

Federal”
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Tribunal Oral Federal”.

En representación de la Corte de 
Justicia de San Juan, se encontraba su 
presidente, Marcelo Lima, represen-
tando al Poder Judicial de San Juan, 
también participaron del Acto de 
Apertura la ministra Adriana García 
Nieto, y los ministros Daniel Olivares 
Yapur y Guillermo Horacio De Sanctis. 
Entre las autoridades presentes hubo 
representantes de la Cámara Federal 
de Casación Penal, el presidente de la 
Cámara Nacional de Casación Penal, 
Dr. Horacio Días, de la Cámara Fede-
ral de Apelaciones de Mendoza, de la 
Cámara Nacional de Casación en lo 
Criminal y Correccional, y de los Tribu-
nales Orales Federales y Nacionales; 
funcionarios del Ministerio Público 
Fiscal y de la Defensa de la Nación; 
autoridades de la Federación Latinoa-
mericana de Magistrados; del Foro de 
Abogados de San Juan; autoridades de 
la Asociación de Magistrados y Funcio-
narios de la Justicia Nacional, funcio-
narios de la Corte Suprema de Justicia 
de la Nación, autoridades Nacionales 
y del Poder Ejecutivo de la Provincia 
de San Juan, y autoridades de las fuer-
zas federales con asiento en la provin-
cia de San Juan.

 
Por su parte, el presidente de la 

Corte Suprema de Justicia de la Na-
ción, Dr.  Horacio Rossatti comenzó 
diciendo: “Estamos reunidos para ha-
blar del proceso acusatorio, venido a 
nosotros después de una larga demo-
ra de una forma un tanto tumultuosa, 
con una fecha límite; arrancamos y 
hay que llegar.

Y en general estamos llegando…, 
lo estamos haciendo bien, ...quiero 
en este punto reconocer el trabajo de 
todo el poder judicial, por supuesto 
me refiero a los ministerios públicos 
y a los empleados, funcionarios, ma-
gistrados del poder judicial, y en par-
ticular, al Consejo de la Magistratura, 

porque no solamente está teniendo 
un récord en lo que hace a la promo-
ción de ternas y su revisión al poder 
ejecutivo donde todavía estén espe-
rando para ser remitidas al Senado. 
Con respecto a los concursos remar-
có: “No solamente está desarrollando 
en tiempos récord los concursos que 
tanto tiempo estuvieron demorados 
y retrasados, sino que está contribu-
yendo con mucha eficacia, con sus 
estamentos técnicos, infraestructura, 
comunicaciones, servicios jurídicos, 
administrativos…”. Refiriéndose al 
tema edilicio: “...para instalar las de-
pendencias,... reparar los edificios,...
construir lo que falta, al ritmo que ha 
marcado el poder ejecutivo y que no-
sotros más allá de los lamentos, las 
quejas y alguna postergación estamos 
tratando de implementar”.

En el Salón Cruce de Los Andes, se 
refirió a la relación entre los jueces, 
el periodismo y la política, puntua-
lizando la diferente percepción del 
conflicto de cada uno de los actores 
sociales, generando tensiones con 
las que el poder judicial debe lidiar. 
Y señaló: ”en los medios de comuni-
cación, en las redes sociales, cuando 
hay algún caso icónico, paradigmáti-
co, sobre todo de carácter penal, te-
nemos el proceso paralelo, el juicio 
mediático, el proceso mediático, que 
es más entretenido que el proceso ju-
dicial. Y frente a eso está el proceso 
judicial, más lento, más reglado, más 
aburrido, que intenta llegar a la ver-
dad; tenemos que hacer entender a 
la comunidad que el proceso judicial 
es más reglado, con garantías para 
las partes y solamente así podemos 
llegar a un resultado justo”.

“Otra relación, tensa, es la rela-
ción entre la Justicia y la política. Sa-
ben que soy el ministro de Justicia, 
hoy estoy del otro lado del mostra-
dor. La política pide rapidez, agilidad; 
y el juez dice, yo tengo que controlar 
que los procesos se cumplan con re-

gularidad. Hay una tensión entendi-
ble e inevitable, donde la percepción 
del conflicto es diferente”.

 
El Dr. Carlos Rosenkrantz en el 

mismo salón, comenzó citando al juez 
Santiago Petracchi: “Se dice que los 
jueces no son políticos. Son políticos 
les guste o no. Sus decisiones, espe-
cialmente las de los jueces de la Corte 
Suprema, son políticas; lo que sucede 
es que no solamente son políticas, son 
también jurídicas porque se tienen que 
adecuar a la Constitución. Los jueces 
se muestran como técnicos puros pero 
no lo son, son ideólogos”. Y reflexionó;  
“...sin duda los jueces de la corte tene-
mos alguna responsabilidad diferente 
de los jueces de otros tribunales fede-
rales. Pero en un sentido muy impor-
tante somos iguales. En un sistema de 
control difuso, donde no hay un tribu-
nal especial como los tribunales consti-
tucionales europeos, que tienen jueces 
constitucionales especiales, concen-
tran totalmente la actitud para realizar 

la constitucionalidad de las leyes y los 
actos de gobierno; en un lugar como 
el nuestro donde todos pueden  revi-
sar la constitucionalidad de las leyes y 
los actos de gobierno, no puede haber 
distinción entre lo que hace un juez 
de corte y los jueces de otros tribuna-
les inferiores. Y continúa polemizando 
con Petracchi “...en nuestra sociedad 
la mejor manera de lograr la justicia y 
la equidad es impidiendo que los jue-
ces recorran sus propias convicciones 
de la justicia y la equidad. Cuando por 
el contrario, concebimos al derecho 
como inmune a las opiniones perso-
nales de los jueces, el derecho, como 
sostenía Cicerón, empieza a hablar con 
una sola voz. Y se convierte en la úni-
ca práctica social que nos puede servir 
para coordinar esfuerzos y así realizar 
o habilitar la posibilidad de realizar las 
transformaciones requeridas por una 
concepción adecuada de la justicia y la 
equidad”.

 
El Dr. Ricardo Lorenzetti inició su 

Ricardo Lorenzetti: 

“...creo que se ha logrado 
algo muy importante que 

es esa identidad común. 
Un consenso, la construcción 

de un nosotros, que es 
algo tan difícil en 

nuestro país."

Carlos Rosenkrantz:

"Cuando..., concebimos al 
derecho como inmune a las 

opiniones personales 
de los jueces, el derecho, 
como sostenía Cicerón, 

empieza a hablar con una 
sola voz."
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En representación de su provincia, 
el gobernador de San Juan el Dr. Mar-
celo Orrego dijo: “Para mí, y en nombre 
de todos los sanjuaninos, es un honor 
recibirlos en nuestra provincia en el 

30º aniversario del Tribunal Oral en lo 
Criminal Federal de San Juan. Estos en-
cuentros resaltan la necesidad de re-
flexionar sobre los desafíos y oportuni-
dades en la administración de justicia, 

con el objetivo de consolidar el Estado 
de Derecho, garantizando la indepen-
dencia judicial y el acceso equitativo al 
sistema. Estoy seguro de que San Juan 
será un buen espacio para que los ma-
gistrados intercambien experiencias 
y fortalezcan el sistema de justicia en 

Argentina. Reafirmo el compromiso de 
nuestra provincia con la Justicia y las 
instituciones, siempre respetando las 
leyes para ofrecer una gestión trans-
parente y seria. Agradezco la confianza 
depositada en nuestra provincia para 
este encuentro”.  D

yconsIderando...
discurso en el Centro Cívico, felicitando 
al gobernador por su visión acerca del 
desarrollo sustentable en su provincia: 
“La idea de que es posible desarrollar 
áreas tan importantes que van a de-
finir el futuro estratégico de nuestra 
nación, y mucho más de esta provin-
cia, con un contenido ambiental prote-
giendo la naturaleza. Lo felicito since-
ramente porque es tener la visión de 
cambio que es propia de la gente que 
habita en el interior del país.

Luego hizo hincapié en la unidad: 
“...creo que se ha logrado algo muy 
importante, que es esa identidad co-
mún. Un consenso, la construcción de 
un nosotros, que es algo tan difícil en 
nuestro país. Nosotros y ellos; pero 
nosotros es una identidad común y 
ustedes la han logrado y nosotros la 
compartimos plenamente”.

Luego realizó varias consideracio-
nes acerca del estrés institucional:

“Si nosotros examinamos lo que 
ha pasado en estos 30 años que us-
tedes recuerdan, vemos que gradual-
mente el Poder Judicial y muy particu-
larmente en los tribunales orales han 
recibido una carga extraordinaria de 
temas. Si comparamos la agenda de 
hace 30 años y la actual es absoluta-
mente diferente. Y la sociedad y los 
demás poderes del Estado han tras-
ladado al Poder Judicial una serie de 
demandas de altísima complejidad…
Reformas institucionales para que se 
gestione mejor…”

Y qué sucede con todo esta enor-
me carga que va al Poder Judicial que 
finalmente aumenta la demanda, la 
expectativa social, pero la oferta que 
somos todos nosotros disminuye 
porque cada vez somos menos, cada 
vez hay menos jueces y juezas, cada 
vez funciona menos el sistema….Hay 
que hablar de estos temas seriamen-
te con los demás poderes del Estado, 
porque finalmente la carga va a ser 
del Poder Judicial y se va a pagar con 
costos de imagen.

Dando punto final a sus palabras 
enfatizó: “Hablemos de los grandes 
valores que tenemos en la constitu-
ción de lo que dicen nuestras senten-
cias porque lo que se dice en otros ám-
bitos no es lo correcto. Tenemos una 
gran oportunidad de optar entre el es-
trés que significa quedarnos callados.. 
porque no decimos lo que sentimos, o 
estar todos juntos y expresar una voz 
que diga estos son nuestros valores: 
los valores de la constitución… los de 
la democracia y los valores del estado 
de derecho.”

 
Asimismo el Dr. Mariano Borinsky 

planteó que “estamos aquí para inter-
cambiar distintas ideas sobre el papel 
institucional que tenemos los jueces 
como uno de los tres poderes del Es-
tado como proveedores de un servicio 
público para la sociedad, la adminis-
tración de Justicia. La misión del Po-
der Judicial no es otra que la de solu-
cionar los conflictos que las partes le 
presentan de manera clara, oportuna 
y efectiva, con plena vigencia de todos 
los derechos de todas las personas 
involucradas, imputados, víctimas, so-
ciedad cuyos intereses están en cabe-
za del Ministerio Público Fiscal”.

Al finalizar se refirió a la actuación 
de la justicia: “...ocupa hoy, un papel 
central en la sociedad. La comuni-
dad, a la que le brindamos el servi-
cio de administrar justicia, espera 
de nosotros que estemos a la altura 
del honor que se nos ha concedido 
al ser designados jueces y juezas. 
La sociedad juzga las decisiones de 
los jueces, esta es la democracia ac-
tual…Este cambio cultural que tiene 
que ver con el acusatorio debe estar 
acompañado desde ya con la moder-
nización de  todos estos procesos. 
Necesitamos instrumentos digitales 
que el mundo nos provee y no tene-
mos que tenerle miedo a la inteligen-
cia artificial, más bien todo lo contra-
rio, debemos aprovecharla…”.

Marcelo Orrego: 

"Reafirmo el compromiso de 
nuestra provincia con 

la Justicia y las instituciones, 
siempre respetando las 

leyes para ofrecer una 
gestión transparente 

y seria..."
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Mariano Borinsky: 

“...estamos aquí para 
intercambiar distintas ideas 
sobre el papel institucional 

que tenemos los jueces como 
uno de los tres poderes del 

Estado como proveedores de 
un servicio público..."


